

Abstrak

Konsep Akal al Ghazali dan Perannya dalam Mengatasi Krisis Lingkungan dan Pelestariannya

Nina Rosfiyanti

36.2015.2.2.0468

Latar Belakang dan Tujuan- Krisis lingkungan merupakan masalah global yang mengancam kehidupan. Salah satu penyebabnya adalah cara berpikir antroposentris terhadap alam yang berakibat sikap eksploitatif terhadapnya. Maka salah satu cara menanggulangnya dengan memperbaiki cara berpikir manusia yang berada dalam akalunya. Akal inilah yang menjadi tema penting dalam diskursus filsuf muslim salah satunya adalah Imam al Ghazali. Keistimewaan al Ghazali terletak pada usaha integratifnya dalam memadukan filsafat, kalam dan tasawuf, termasuk dalam konsep akalunya yang berfungsi sebagai pondasi dalam mengelola keteraturan kehidupan dan mencegah manusia untuk melakukan perbuatan-perbuatan yang menyebabkan kerugian, baik bagi dirinya sendiri maupun sekelilingnya. Maka penelitian ini, bertujuan untuk menganalisa konsep akal menurut al Ghazali dan perannya dalam menanggulangi krisis lingkungan serta pelestariannya.

Bentuk/Methodologi/Pendekatan- Penelitian ini menggunakan jenis penelitian *library research* dengan sumber data tertulis dari buku, jurnal, artikel, e-book, dan lainnya. Deskriptif-analitis sebagai analisa konsep akal al Ghazali dan perannya terhadap krisis lingkungan beserta pelestariannya. Pendekatan Interdisipliner yang berbentuk parelisis sebagai alat interkoneksi antara filsafat Islam dan ekologi. *Ecoshophy Islam* sebagai pendekatan untuk mengetahui aspek akal sebagai tolak ukur untuk membangun harmoni alam berdasarkan doktrin Islam.

Hasil penelitian-Imam al-Ghazaly memaknai akal dengan beberapa bentuk; ia adalah substansi dasar yang membedakan manusia dengan makhluk yang lain, sinonim kata ilmu yang berarti mengetahui sesuatu sesuai keadaan sebenarnya, dan potensi diri untuk mengetahui dampak dari sesuatu. Akal memiliki daya *al-'amilat* (praktis) sebagai pusat kreativitas dan akhlak, dan daya *al-'alimat* (teoritis) berfungsi untuk menyempurnakan substansi immateri dan abstrak yang berkaitan dengan ilmu. Fungsi akal sebagai sumber ilmu (daya hafal dan pemahaman), penerang, substansi mengatur kehidupan, dan *tamyiz*. Konsep akal ini digunakan sebagai fondasi penanganan krisis lingkungan dan pelestariannya dengan pendekatan '*ecoshophy Islam*' melalui beberapa gradasi konsep kunci. Pertama, khilafah. Amanat kekhilafahan pengaturan alam dan lingkungan yang diberikan kepada manusia dibarengi dengan pemberian varian kekuatan akal yang telah disebutkan. Kedua, Imarah, Varian kekuatan akal sebagai sumber cara pandang dan berfikir dalam mengatur alam secara umum dan pelestarian lingkungan secara khusus. Ketiga, taskhir. Lingkungan yang diciptakan untuk menunjang kehidupan itu hanya diperuntukkan untuk makhluk bernama manusia. Maka, jika manusia merusaknya maka kehiduannya akan terancam. Dalam ketiga konsep kunci ini, akal yang berada dalam diri manusia memiliki peran dan posisi yang sangat penting dalam penanggulangan krisis lingkungan dan pelestariannya

Manfaat Praktis/ Saran- Salah satu paradigma yang ditawarkan dalam penelitian ini adalah penanggulangan krisis lingkungan dan pelestariannya berbasis filsafat Islam atau bisa disebut '*Ecoshophy Islam*'. Beberapa judul yang bisa diangkat oleh peneliti selanjutnya misalnya 'ecospiritual', 'ecotheologi', 'ecokalam'. Peneliti berharap penelitian ini dapat bermanfaat bagi khayalak luas umumnya dan bagi oleh aktifis lingkungansecar khusus.

Kata Kunci: Akal, Eco-Islamic Philosophy, Krisis Lingkungan, Pelestarian.

Abstract

The Concept of 'Aql According to Imam al Ghazali and Its Role in Overcoming the Environmental Crisis and Its Preservation

Nina Rosfiyanti

36.2015.2.2.0468

Background and Purpose - The environmental crisis is a life-threatening global problem. The reason is anthropocentric thinking about nature which results in exploitative attitudes towards it. Then one way to overcome this is by improving the way human thinking which reside at their minds ('*aql*). '*Aql*' is an important theme at the Muslim philosophers' discourse, including Imam al Ghazali. Al Ghazali's specialty is seen at his integrative effort to combine philosophy, *kalam* and *tasawuf*, including in his concept of '*aql*' which serves as a foundation in managing the order of life and prevents humans from committing actions that cause harm, both for themselves and their surroundings. Therefore, this research aims to analyze the concept of '*aql*' according to al Ghazali and its role in tackling the environmental crisis and its preservation.

Design/ Methodology/ Approach- This research is library research design with written data source from books, journals, articles, e-books, and others. Descriptive-analytical is as analyzing of al Ghazali's concept of '*aql*' and its role in environmental crisis and its preservation. The Interdisciplinary approach in the form of parelization as a tool of interconnectivity between Islamic philosophy and ecology. Eco-Islamic philosophy as an approach to knowing aspects of '*aql*' as a benchmark for building natural harmony based on Islamic doctrine.

Finding - Imam al-Ghazali interpreted '*aql*' in several forms; it is the basic substance that distinguishes humans from other creatures, the synonym of the word science which means knowing something according to the real situation, and potential to know the impact of something. '*Aql*' has the power of *al 'amilat* (practical) as the center of creativity and morals, and power *al' alimat* (theoretical) serves to perfect immaterial and abstract substances related to science. The function of '*aql*' as a source of knowledge (memorizing and understanding), illumination, substance governing life, and *tamyiz* (distinguishing). This concept of '*aql*' is used as the foundation for handling the environmental crisis and its preservation with the 'eco-Islamic Philosophy' approach through several key concept gradations. First, *khilafah*. The mandate of the Caliphate of the regulation of nature and the environment given to humans is accompanied by the giving of the variants of the mind power that have been mentioned. Second, *Imarah*, variant of the power of '*aql*' as a source of perspective and thinking in regulating nature in general and environmental preservation in particular. Third, the *taskhir*. The environment created to support life is only intended for creatures named humans. So, if humans destroy it, their lives will be threatened. In these three key concepts, '*aql*' in human beings has a very important role and position in overcoming the environmental crisis and its implementation.

Practical Benefits / Suggestions - this study is one of the paradigms offered by scientific disciplines (Islamic philosophy) in the response to environmental crisis and its preservation, namely through eco-Islamic Philosophy. Suggestions for researchers to further use the paradigm of Islamic Ecology which is practical for ecological problems. The researcher hopes that this research can be useful for the wider community and becomes the theoretical basis for further research, of course, by continuing to pay attention and improve all the shortcomings of this research.

Keywords: '*Aql*, Eco-Islamic Philosophy, Environmental Crisis, Conservation.

الملخص مفهوم العقل عند الإمام الغزالي ودوره في حل أزمة البيئة ورعايتها

نيناسافينيقي
٣٦٢٠١٥٢٢٠٤٦٨

خلفية البحث والهدف- مما لا شك فيه أن أزمة البيئة تصبح مشكلة عالمية كبرى، وليس علتها علة عملية، ولكن علة فكرية، الا وهي نموذج تفكير الإنساني المركزي (antroposentris) التي تلازم الصفة الاستغلالية على البيئة، فلا يكون فيها المحل إلا بإصلاح منهج التفكير البشري التي مكنت في الجانب العقلي. والعقل من القضايا الفلسفية الكبرى، شرقا وغربا، ومن الفلاسفة المسلمين التي اعتني بها هو الإمام الغزالي المشهور بمزياته في التكامل بين الفلسفة والتصوف والكلام، بما في ذلك في مفهومه عن العقل. والعقل عنده أساس في إدارة الحياة ومانع لدي البشر عن ارتكاب تسبب ضرارا لأنفسهم أي محيطاتهم. فهدف هذا البحث العلمي تحليل مفهوم العقل عند الإمام الغزالي ودوره في حل على أزمة البيئة ورعايتها.

النموذج / المنهجية / النهج- استخدم هذا البحث دراسة مكتبية *library research* باتخاذ البيانات المكتوبة من الكتب والمجلات والمقالات والكتب الإلكترونية وغيرها. ونموذج تحليل البحث هو وصفي تحليلي، وهو منهج التحليل في وصفية مفهوم العقل ودوره في أزمة البيئة ورعايتها. نصح متعدد التخصصات في شكل *parelization* كوسيلة للترابط بين الفلسفة الإسلامية والبيئة *ecology*. البيئة الفلسفة الإسلامية *Eco-Islamic philosophy* كنهج لمعرفة جوانب العقل كمييار لبناء التناغم الطبيعي القائم على العقيدة الإسلامية.

نتيجة البحث- بين الإمام الغزالي معاني العقل تفصيليا، إنها المادة الأساسية التي تميز البشر عن غيره من المخلوقات، وهي مرادف كلمة العلوم التي تعني بما معرفة الشيء على ما هو عليه، وهي القوة الداخلية تعرف بما عواقب الأمور. وللعقل قوتان؛ القوة العملية مركزا للإبداع والأخلاق، والقوة النظرية مركزا وتنفيذا لإتقان التصور المتعلق بالعلوم شتى. والعقل مصدرا للمعرفة (قوة الحفظ والفهم)، ونورا، ومنظما للحياة، وتميزا بين الأشياء منها الخير والشر. وهذه المفاهيم اساسا قويا لحل أزمة البيئة ورعايتها على منظور فلسفة البيئة الإسلامية بالنظر الى المفاهيم المفتاحية التدريجية كما تلي؛ الاولى الخلافة، انما امانة في الأرض (البيئة) التي أعطاهها الله الانسان، وهذه تلازم إعطاء القوة العقلية إياه، فالانسان والبيئة والعقل أمور لا تتجزأ بعضها بعضا. الثانية، العمارة حيث أن القوة العقلية بأنواعها أساسا الرؤية الكونية التي تهدى بها الانسان عمارة الموجودات عموما والبيئة خصوصا. والثالثة، التسخير، حيث أن البيئة بل العالم كلها عناية من الله للانسان فحسب لجريان حياته وممر عمله، فبتلوئها سوف تضيق الحياة بل تنتهي. فظهر وجلى من المفاهيم الثلاثة، أن للعقل دائرة كبرى في حل أزمة البيئة ورعايتها.

الأهمية العملية/الإقتراح- فلسفة البيئة الإسلامية هو احدى النماذج الجديدة في هذه الرسالة التي هي من التخصصات العلمية في حل أزمة البيئة ورعايتها. هناك الموضوعات التي تمكن بحثها منها تصوف البيئة الإسلامية، كلام البيئة الإسلامية. والأخير، تأمل الباحثة أن يكون هذا البحث مفيداً للمجتمع الأوسع وأن يصبح الأساس النظري لمزيد من البحث، بالطبع، من خلال الاستمرار في الاهتمام وتحسين جميع أوجه القصور أي النقصان في هذا البحث.

الكلمات: العقل، الفلسفة البيئة الإسلامية، أزمة البيئة، الرعاية.